La avicultura de puesta en España. Un subsector pecuario en apuros

stimado amigo, lector de Mundo Ganadero: en realidad deseábamos dedicar la presente carta, por una parte, a analizar las bases y características de las exportaciones españolas de carne que crecieron en volumen durante el año 2007 con respecto del año anterior, en un 10%. Estas exportaciones han llegado a los 1,1 millones de toneladas anuales, si bien en valor monetario sólo se incrementaron en un 5%, alcanzando los 2.300 millones de euros.

Por otra, deseábamos comentar la evolución de los mercados ganaderos que, en estas últimas semanas y en la mayoría de los casos, se han estabilizado e incluso, registrando puntualmente (caso del conejo, por ejemplo) algunas subidas.

No obstante, hemos considerado que podría ser más interesante que escribiéramos unas líneas sobre la situación actual de un subsector pecuario que está en estos momentos en una situación realmente delicada; nos re-

ferimos al subsector de la avicultura de puesta (aunque, ciertamente, hay otros sectores de nuestra ganadería, que también están en una situación extremadamente delicada).

Para empezar, desde el pasado mes de diciembre, pero sobre todo en estas últimas semanas, el precio en origen de los huevos para consumo ha caído de una forma muy importante. Así de los 0,90 euros/docena (tipo L; 63-73 g) que llegaron a alcanzar en origen los huevos para consumo estamos, en estos momentos, en unos precios que rondan los 0.68 euros/docena.

Como puede usted comprobar se trata de una bajada del precio al productor de cerca de un 25%. Por su parte, el precio de venta a la distribución también ha bajado, en el período considerado, pero sobre todo en estas últimas 3-4 semanas, alrededor de un 13-14%. Sin embargo esta bajada no se ha visto reflejada en los puntos de venta.

Una cuestión que cabe remarcar aquí es que, el periodo Semana Santa, donde normalmente el consumo aumentaba y



En estas últimas semanas los mercados ganaderos se han estabilizado en la mayoría de los casos, registrando incluso algunas subidas puntuales

los precios mejoraban, en el presente año, en lo que a los huevos para consumo se refiere, ha pasado desgraciadamente totalmente desapercibido.

Probablemente esta situación realmente anómala, tenga su origen en el hecho de que, en estos momentos, nuestras exportaciones están bajo mínimos (no olvidemos que el subsector español de la avicultura de puesta, al contrario de lo que ocurre con el de la avicultura de carne, es estructuralmente excedentario). A su vez. la razón de esta "crisis exportadora" hay que achacarla a los bajos precios que registran los mercados europeos y probablemente también a la falta de una adecuada estructura exportadora, realmente eficiente y eficaz.

A todas estas realidades hay que añadir el hecho de que los actuales costes de producción (estimados bajo el modelo de la contabilidad analítica) debido al alza de los piensos (0,18 euros/kg en 2007 vs 0,29 euros/kg en 2008; no olvidemos que la alimentación suponen el 70% de este coste de

producción), para un huevo de gramaje L puede estar alrededor de los 0,75-0,76 euros/docena (0,92-0,93 euros/kg).

Aunque, como ya se lo he comentado en alguna ocasión, todavía nos hace falta acumular más experiencia, lo que estamos comprobando en las explotaciones que ya trabajan con los nuevos sistemas de alojamiento, a la hora de hacer comparaciones con los tradicionales (bien diseñados) es que las gallinas, por una parte, comen más (porque también hacen más ejercicio) y hay más problemas a la hora de controlar la temperatura del interior de la nave y de efectuar la

Por otra, cuando se hacen mudas de acuerdo a la normativa europea, las bajas originadas durante este proceso son significativamente superiores a las cifras que eran habituales en las "jaulas clásicas de última generación".

Paralelamente el control sanitario es más complicado y algo muy importante: en zonas con clima continental la puesta individual media baja (los primeros datos de que disponemos, aunque la población controlada es relativamente pequeña, nos indican que las puestas medias ponderadas - teniendo en cuenta las bajas y las aves triadas- pueden verse disminuidas entre 10 y 12 huevos/gallina y "periodo tipo" de puesta).

Todo ello quiere decir que, una vez tengamos series suficientemente representativas de datos, los costes reales de producción se podrán acercar mucho, con las actuales coordenadas de materias primas, a los 0,95 euros/kg.

Lo que sí nos parece evidente es que la actual relación costes-precios, para un subsector pecuario muy tocado por la última y larga crisis de precios que tuvo que soportar, se está convirtiendo a pasos agigantados en dramática, comportando a corto plazo de no modificarse sustancialmente

De no modificarse sustancialmente, la actual relación costes-precios comportará una nueva reestructuración

las actuales coordenadas una nueva reestructuración sectorial. En ella un número significativo de los pequeños-medianos productores va a tener muy complicado poder sobrevivir si no se generan uniones empresariales sólidas y se optimiza la comercialización de sus producciones.

La solución, desde nuestro punto de vista, debe pasar, inexorablemente, por tres puntos que se nos antojan básicos: un incremento significativo de los precios medios al consumidor (lo cual es válido para prácticamente todos nuestros subsectores pecuarios, muy tocados, aunque los "sabios teóricos de la UE" digan lo contrario, por el alza de los costes de la alimentación), una reorganización estructural (mayor profesionalización) de las exportaciones y una nueva reestructuración del subsector, basada en una interprofesional potente, eficiente y eficaz, que debe comportar, necesariamente, la correspondiente reducción del número de explotaciones y, consecuentemente, una nueva concentración de la producción.

Sin duda, estimado lector de Mundo Ganadero, los tiempos no son fáciles para nuestros avicultores de puesta (ni para la gran mayoría de nuestros ganaderos). Confiemos en que todos los eslabones implicados aprendan la lección y de una vez por todas sean capaces de reorganizarse y de defender de forma conjunta e incardinada sus producciones y sus actuaciones desde la doble vertiente técnica y comercial.

De no hacerlo así, desde nuestra óptica (y el tiempo quitará y dará razones), el subsector de la avicultura de puesta español puede verse estructuralmente significativamente reducido a corto-medio plazo.

¡Esperemos estar equivocados! Un afectuoso saludo y buena entrada en la primavera,

Carlos Buxadé Carbó Director de Mundo Ganadero

eumedia.es

La información que busca ahora está más cerca

Porque en el nuevo portal de Eumedia, con sólo hacer click, podrá acceder a artículos técnicos y reportajes en profundidad alejados del concepto de noticia breve de la que está saturado el sector. Regístrese en nuestra web y recibirá un newsletter o boletín periódico que le informará con la máxima rapidez de los nuevos contenidos. Si quiere saber más, visítenos en www.eumedia.es

Para recibir este newsletter no tiene más que enviar un e-mail a **suscripciones@eumedia.es**

